



**SÍNTESIS DE CUATRO DISCURSOS FUNDAMENTALES
DE JUAN D. PERÓN**

EL PROYECTO NACIONAL

ANTONIO MACCHIOLI

Tema:
LA DEFENSA NACIONAL

10 de junio de 1944, inauguración de la cátedra de Defensa Nacional, Universidad Nacional de La Plata. J. D. Perón ocupa el cargo de Ministro de Guerra.

La defensa nacional involucra a todos los habitantes, los medios de comunicación, las empresas, los obreros. De la unidad de todos depende la fortaleza nacional y la de las Fuerzas Armadas (FFAA) y no al revés. LA NACIÓN EN ARMAS significa sumar todas las energías, todas las industrias, todos los recursos y todos los habitantes. Las FFAA son el instrumento de lucha de la nación.

- En este discurso, Perón plantea la dicotomía entre una Argentina granero del mundo conducida por una élite terrateniente sumamente rica y un pueblo hambreado. - Ante la posibilidad de una guerra, el Estado debe anticiparse y organizar la vida económica y social de la Nación. La fuerza de las FFAA depende de la calidad de vida de sus habitantes. Pueblos ricos tienen FFAA poderosas; pueblos pobres tienen FFAA pobres y débiles.
- Es fundamental la articulación entre el capital y el trabajo regulados por el Estado. - Critica la visión liberal de la economía argentina que propone una industria mínima y un fortalecimiento del modelo agroexportador. El modelo agroexportador concentra la tierra, genera desindustrialización, ya que los capitales se orientan a lo agropecuario, y aumenta el despoblamiento. Con este modelo, la grandeza de la nación depende de la demanda internacional, lo cual es un limitante.
- Crítica la división internacional del trabajo, es decir, la exportación de materias primas y la importación de productos manufacturados.
- El Estado es el actor clave para conducir un proceso de industrialización que tiene que ser sobre todo pesada (astilleros, petroquímica, metalmecánica, etc.); de esta manera se beneficiaría la economía y la defensa nacional. (Se crea la dirección de fabricaciones militares).
- La formación profesional debe orientarse a las carreras y oficios industriales, entre ellos electrónica, ingeniería, químicas, etc.
- Diversificar el comercio exterior para no depender de las naciones que pudieran ser contendientes en una guerra. Perón da este discurso en el contexto de la Segunda Guerra Mundial. Para él, era necesario estar preparados por si pudiera surgir una nueva guerra. En este sentido, unidad nacional, armonía social, industrialización y planificación estatal eran los ejes centrales.

Tema:
CAPITAL Y TRABAJO

Discurso en la Bolsa de Comercio de Buenos Aires, 25 de agosto de 1944. Perón ocupaba los cargos de ministro de Trabajo, ministro de Guerra y vicepresidente. Contexto pre-peronista Estado represor de las protestas obreras: 7 de enero de 1919, mueren cientos de obreros en los talleres de Vasena a manos de la policía, el ejército y las fuerzas parapoliciales de las juventudes oligárquicas (liga patriótica). Entre 1920 y 1922, 2000 trabajadores fueron asesinados en la Patagonia a manos del ejército. (Patagonia rebelde)

El capital, en su afán de reproducirse, genera riqueza y descontento social. El descontento social genera agitación, descontrol, violencia y florecen opciones políticas radicalizadas que atentan contra el propio capital. Las masas obreras que no han sido organizadas representan un panorama peligroso porque las masas más peligrosas son las inorgánicas.

Tres soluciones a este peligro.

- Engañar a las masas con promesas infundadas.
 - Reprimirlas.
 - La justicia social.
-
- La única forma de contener válidamente y de manera duradera a las masas es la justicia social.
 - El sindicalismo permite que trabajadores y capitalistas no tengan que luchar y puedan llegar a un acuerdo. Perón equipara los derechos de los obreros con los derechos de los dueños del capital. En palabras de JD Perón: "Las masas obreras pasan a tener el derecho de discutir sus propios intereses, desde una misma altura con las fuerzas patronales, lo que es de una absoluta justicia".
 - La patronal resolvía los conflictos con represión; Perón propone igualar derechos y mejorar la capacidad organizativa de los obreros. La injusticia social es la madre de todas las agitaciones. Perón les plantea a los empresarios que es mejor aceptar la nueva legislación social y laboral que perderlo todo en un conflicto social.
 - Para Perón, la organización obrera dignifica y al mismo tiempo contiene las pretensiones obreras dentro de las funcionalidades del capitalismo.

Tema:
LA DOCTRINA NACIONAL

Discurso del 4 de junio de 1946. Asunción presidencial de JD Perón.

- Perón afirma que el destino de las políticas públicas serán los trabajadores que han sido históricamente explotados. Sin embargo, esta reparación sea respetando los derechos de propiedad y a su vez controlando al capital para que no se convierta en una herramienta de dominación.
- El flanco más vulnerable de nuestro país es su dependencia del exterior en orden a los aprovisionamientos industriales.
- El Estado debe proteger y fomentar la industria; para ello debe generar aprovisionamientos de recursos energéticos, regular el transporte, mejorar las vías de comunicación, etc.
- La riqueza de la nación está en los trabajadores; la tierra tiene que estar en manos de quienes la trabajan y no de unos pocos terratenientes. Con estas afirmaciones, se distancia significativamente de las presidencias anteriores en las que se alababa la propiedad terrateniente de la tierra como la verdadera riqueza de la nación.

Tema:
**LOS TRES PRINCIPIOS DE LA DOCTRINA PERONISTA. INDEPENDENCIA
ECONÓMICA, SOBERANÍA POLÍTICA Y JUSTICIA SOCIAL**

Discurso frente a la asamblea legislativa 1950.

Para Perón, los tres principios fundamentales de la doctrina no son propios de un partido político, sino de la Nación en su conjunto. La misma quedó afirmada a través de la Constitución de 1949. En ella se plantea construir una nación socialmente justa, económicamente libre y políticamente soberana. Podría afirmarse que a los principios liberales de la Constitución de 1853 (libertades individuales, derechos políticos, igualdad ante la ley, libre empresa) la Doctrina Nacional le agrega derechos sociales, económicos y políticos de carácter universal, es decir; no deroga los derechos y garantías individuales, sino que los limita a los intereses del conjunto de la comunidad.

Independencia Económica.

Plantea la tercera posición, no alinearse ni al capitalismo liberal individualista propuesto por EEUU, donde el hombre explota al hombre, ni al bloque comunista donde el hombre es explotado por el Estado. La tercera posición es defenderse de los extremos. "La tercera posición no es aislarse, es ser independientes, es ejercer la soberanía, tener personalidad propia".

- El capital debe estar al servicio de la economía y no la economía al servicio del capital.
- Perón, a través de un Estado articulador entre el capital y él, trabajó para lograr unificar su programa económico y social interior con su política exterior, representada a través de la tercera posición. Es decir, ni con el capital (EEUU) ni con el trabajo (URSS), sino al medio de ambas posiciones.
- Las desigualdades económicas, sociales y políticas eran el resultado de la explotación del pueblo por parte de la "oligarquía capitalista" que contaba con el apoyo del Estado liberal conservador.
- Dicotomía oligarquía o pueblo.
- Oligarquía: modelo agroexportador, grandes terratenientes, pueblo explotado y pobre. Estado, instrumento de clase, garante de la propiedad privada.
- Modelo industrial: articulación burguesía nacional y trabajadores; modelo de desarrollo industrial, inclusión social, mejor calidad de vida, Estado interventor garante de las condiciones necesarias para el éxito del modelo.

- Para Perón, la propiedad no es un derecho individual absoluto sino relativo, es decir, tiene que tener una función social. Se ubica nuevamente en el centro entre una economía individualista y una economía colectivista. Aquí surge el concepto de economía justicialista. El concepto de libertad económica individual sin límites es modificado por la idea de la "función social de la economía".
- Sin embargo, para lograr una economía social, había que romper con una situación de dependencia. Para Perón, la Argentina era una economía "dependiente", ya que el capital internacional controlaba los bancos, el crédito, los transportes, la energía. La dependencia se termina a través de la nacionalización de los recursos estratégicos y la industrialización; a su vez, la industrialización es el único camino que permite mejorar la calidad de vida de la gente.

Justicia Social

- La justicia social no se alcanza solo a través del mundo del trabajo, sino también en los ámbitos de la cultura y la educación, la salud, la vivienda, la vestimenta y la buena alimentación; estas cuestiones pasan a ser responsabilidad estatal.

Soberanía Política

- Expandir los derechos políticos.
- Evitar el fraude típico de la historia argentina.
- Inserción de los sectores populares, en especial los de origen gremial, en la conducción del Estado. Esto fue fuertemente criticado por el establishment político y cultural de la época, acostumbrados a que el manejo del Estado estuviera en manos de los egresados universitarios, hombres de negocios, especialmente de los sectores rurales. Fortalecer el federalismo político a través del desarrollo económico de las provincias. No hay federalismo político sin federalismo económico. La soberanía política se complementa con la idea de la tercera posición en relación al mundo bipolar de la década de 1950.

Los obstáculos para la consolidación de una nación económicamente independiente, socialmente justa y políticamente soberana:

- Capitalistas monopólicos
- Capitales extranjeros
- Latifundistas nacionales